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La agricultura vive un difícil momento en la Provincia del Limarí a causa de la sequía. EL OVALLINO

Algunas empresas ya han empezado a cerrar sus campos 
a causa de la falta de agua, y una parte de la población ya 
busca su sustento en otro tipo de trabajos o en otras regiones 
del país. En este contexto, pequeños agricultores hacen un 
llamado a que las autoridades tomen medidas para evitar que 
desaparezca en la zona este tradicional rubro. 

La sequía sigue dejando estragos 
en la Provincia del Limarí y la Región 
de Coquimbo, y no es para menos, ya 
que rubros tradicionales de la zona 
tienen su sustento en el agua, como 
es por ejemplo la agricultura. 

Históricamente los valles interiores 
limarinos han sido un lugar apto para 
diferentes tipos de cultivos, pero desde 
hace ya un tiempo que ese panorama 
ha cambiado completamente.

Este año se pronosticaba como 
lluvioso para la región, a causa del 
fenómeno de El Niño, pero ya terminó 
el invierno y la verdad es que pocas y 
nulas precipitaciones se presentaron 
en la zona. 

Ante este escenario, algunas em-
presas ya han optado por cerrar sus 
campos, provocando despidos de 
trabajadores, lo que ya fue acusado 
por pequeños agricultores a Diario El 
Ovallino, en su edición de este lunes 
25 de septiembre. 

No obstante, la situación podría 
ser aún peor, y así lo advierten los 
productores, quienes creen que si la 
sequía persiste, y si es que no se toman 
medidas al respecto, la agricultura 
podría desaparecer en la zona. 

“Es muy complicado lo que se está 
viviendo, algunas empresas están pa-
rando sus producciones, y al no haber 
agua, mucha gente está ‘colgando los 
bototos’. Por eso yo creo que existe 
la posibilidad de que desaparezca la 
agricultura, sobre todo si no hay una 
acción rápida del Estado”, indicó el 
presidente del Sindicato de Pequeños 
Agricultores de Valle El Palqui, Fidel 
Salinas. 

Opinión similar tuvo Floridor Solar, 
quien es pequeño productor de uva en 
el sector de Los Tapia. Él comenta que 
ya existe migración de trabajadores a 
otros rubros, lo que podría traer como 
consecuencia una desaparición de la 
pequeña agricultura familiar. 

“Ya hay campos cerrados y muchos 
otros están por cerrar, debido a que 
el agua es demasiado poca. La gente 
está desesperada, están buscando 
por cualquier medio para encontrar 
trabajo, por ejemplo están buscando 
en las mineras, o están migrando a 
otros lugares, muchos se van a trabajar 
a la zona sur de Chile, porque allá no 
hay problemas de agua. Los que nos 
estamos quedando somos los más 
antiguos, porque por nuestra edad 
no nos van a recibir en otros lados. 
Así como vamos la agricultura fami-
liar campesina puede desaparecer, 
porque los costos son demasiados 

altos”, apuntó. 

OPINIÓN DE LO TEMPOREROS 
Al respecto, la presidenta del 

Sindicato de Temporeros del Limarí, 
Paola Vega, coincide en que ya se 
está generando un cambio de rubro 
en algunas personas, “con la sequía se 
verá afectada la tasa de empleo, por 
ejemplo, si un fundo antes contaba 
con 50 cuarteles de uva, ahora tiene 
40 y el próximo año tendrá 25, todo 
esto por la falta de agua. Por esto hay 
muchos trabajadores que ya están 
cambiando de trabajo, algunos han 
pasado al tema del retail, otros buscan 
trabajo como funcionarios de aseo o 
como guardias de seguridad, otros 
se van a la minería. Con la sequía 
mucha gente se irá a trabajar a la 
zona sur, en donde no hay problemas 

de agua”, sostuvo.  
En este sentido, la dirigenta ovallina 

no cree que se llegue a un punto de 
desaparición del rubro, pero sí acusa 
que se verá extremadamente merma-
do, “la agricultura va mermar en la 
provincia, no creo que desaparezca, 
no creo que lleguemos a ese extremo, 
pero sí me preocupa que habrá una 
merma económica en las empresas, 
porque no queremos que eso se vea 
reflejado en los trabajadores agrícolas. 
Quienes estén subcontratados también 
de seguro se verán afectados en sus 
ganancias, y todo esto puede generar 
un no pago de las cotizaciones o de 
la entrega de alimentación”, indicó. 

MEDIDAS URGENTES
Los pequeños agricultores hacen 

un llamado a que las autoridades 

tomen cartas en el asunto, para 
precisamente evitar una catástrofe 
mayor como la que han comentado 
en esta nota periodística. 

“Hay que buscar un plan para apro-
vechar lo poco de agua que hay, quizás 
se pueda plantar en menos espacio, 
pero más productiva. Hay que usar 
tecnología y mejores métodos de 
riego, como el sistema de goteo, todo 
lo que se tenga al alcance hay que 
utilizarlo. Otra opción es cambiar el 
tipo de cultivos, como por ejemplo el 
níspero, hay que probar variedades 
en adaptación al cambio climático”, 
sostuvo Fidel Salinas. 

“Necesitamos que las autoridades 
vengan a terreno, por eso solicitamos 
que el ministro, el subsecretario 
y algún personero del gobierno a 
nivel central vengan a la zona, para 
que conversen con los agricultores 
y conozcan la realidad lo que está 
pasando”, complementó el pequeño 
agricultor palquino. 

Por su parte, Floridor Solar, destaca 
que “necesitamos que el Estado 
haga algo, esto no es algo de pre-
sidentes y gobiernos, independiente 
del color político que sea, este es un 
problema de Estado. Por ejemplo, se 
ha luchado mucho por una planta 
desalinizadora, pero no ha pasado 
nada, y cada año estamos peor, 
este año prácticamente no tuvimos 
lluvia, cayeron como cuatro gotas. 
Se necesita que el Estado nos dé 
una mano, hay que invertir”.

Temen que la agricultura pueda desaparecer 
en la provincia a causa de la sequía 

PRECIPITACIONES HAN SIDO ESCASAS ESTE AÑO 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

“LA GENTE ESTÁ 
DESESPERADA, ESTÁN 
BUSCANDO POR CUALQUIER 
MEDIO PARA ENCONTRAR 
TRABAJO, POR EJEMPLO 
ESTÁN BUSCANDO EN 
LAS MINERAS, O ESTÁN 
MIGRANDO A OTROS 
LUGARES. ASÍ COMO 
VAMOS LA AGRICULTURA 
FAMILIAR CAMPESINA 
PUEDE DESAPARECER, 
PORQUE LOS COSTOS SON 
DEMASIADOS ALTOS”
FLORIDOR SOLAR
PRODUCTOR DE UVA EN LOS TAPIA 
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Monte Patria celebra la obtención de 
dos nuevos vehículos de Carabineros

ANHELO DE VECINOS Y AUTORIDADES LOCALES

A través de la gestión del municipio, el Ministerio del Interior 
dispuso de una nueva camioneta para el retén fronterizo de 
Tulahuén y un nuevo automóvil para el retén de Chañaral Alto. 
En este contexto se destaca que el consejo de seguridad de 
Monte Patria sería uno de los más activos a nivel regional, al 
realizar reuniones mensuales.

Durante la última semana se ha 
cumplido un gran anhelo gracias a 
la incansable gestión de los vecinos, 
vecinas y las autoridades locales de 
Monte Patria. En una destacable 
iniciativa del Ministerio del Interior 
junto al trabajo colaborativo realizado 
con el municipio, se logró la adqui-
sición de dos nuevos vehículos para 
fortalecer la labor de los carabineros 
de la comuna. 

Los dos vehículos recién adquiridos 
son una camioneta que se destinó 
al retén fronterizo de la localidad de 
Tulahuén y un automóvil asignado al 
retén de Chañaral Alto. Estos nuevos 
móviles representan un importante 
avance en la seguridad del territorio 
y son el resultado de las propuestas 
y preocupaciones planteadas en los 
consejos de seguridad local. 

En el marco de estos encuentros men-
suales, se emitió un oficio solicitando 
un refuerzo en la flota de vehículos 
de seguridad. Hoy, el municipio ha 
logrado concretar otra meta, como 
lo es la incorporación de estos dos 
nuevos móviles. 

Cabe destacar que los vehículos 
que fueron reemplazados no se en-
contraban en buenas condiciones, 
por lo que su sustitución es un paso 
significativo hacia una mayor eficacia 
en el servicio policial. La seguridad 
y el bienestar de la comunidad son 
prioridades fundamentales en el marco 
de los compromisos del municipio, y 
estos nuevos recursos contribuirán 
positivamente a estos propósitos. 

VALORACIÓN DE AUTORIDADES
Al trabajo detrás del desarrollo de 

este nuevo logro, se refirió el alcalde 
Cristian Herrera Peña. “Estamos muy 
contentos porque desde este mismo 
consejo de seguridad publica emi-
timos oficios para poder tener más 
móviles de carabineros en nuestra 
comuna entregando las herramientas 
que requieren nuestras policías para 
seguir desarrollando sus labores. Para 
esto llegaron dos móviles, uno para 
Tulahuén y otro para Chañaral Alto, 
que eran las dos localidades que te-
nían móviles en peores condiciones. 
Sin dudas esta compra que realizó el 
Ministerio del Interior nos va a permitir 
entregar mejor seguridad a nuestra 
comunidad. Desde este consejo de 
seguridad pública, que es uno de los 
consejos más activos de la región, 
donde todos los meses nos estamos 
reuniéndonos, nos sentimos muy 

Monte Patria 

Carabineros de Monte Patria tienen dos nuevos vehículos para realizar sus labores. REFERENCIAL

contentos de que efectivamente se 
escuchen las palabras de la comuna 
y que hayan llegado estos dos nuevos 
móviles para nuestros carabineros”.

Puesto que esta nueva adquisición 
no solo aportaría a la tranquilidad del 
territorio en materia de seguridad, sino 
que además reforzaría los lazos de 
trabajo colaborativo entre la policía 
local y el municipio, el Sub-comisario 
de la subcomisaría de Monte Patria, 
Juan Carlos Juárez Rodríguez, se 
refirió a que la compra de los dos 
móviles formaría parte de un proyecto 
aún más grande.

“La impresión de parte de carabi-
neros, además de mantener el con-
venio, es una ayuda y un apoyo a la 
labor policial la que realizamos no 
tan solo en la ciudad en sí, sino que 
también en sus alrededores como en 
El Palqui y Chañaral alto, Pedregal, 
Tulahuén y la comunidad de Las 
Tórtolas. Estos vehículos en realidad 
los apoyan, siempre están con un 
carabinero y un inspector municipal 
realizando labores de tránsito y las 
fiscalizaciones o misiones que se 
nos encarguen. La llega de los dos 
vehículos forma parte de un proyecto 

en que el que venimos trabajando 
junto al municipio, actualmente hay 
capacitaciones de seguridad para la 
ciudadanía, tenemos también el vo-
lanteo de las campañas de prevención 
junto con SENDA. Nosotros pudimos 
contar con el apoyo de estos vehículos 
para estas fiestas patrias y pudimos 
participar de la seguridad de la fonda 
y pudimos realizar los controles de 
tránsito correspondientes a la fecha 
y al flujo de personas”.

PARTICIPACIÓN CIUDADANA
Este logro es un claro ejemplo de 

cómo la participación ciudadana y 
la colaboración entre la comunidad 
y las autoridades pueden marcar la 
diferencia. En cada consejo de segu-
ridad, se escuchan las peticiones y 
se trabaja en conjunto para mejorar 
las condiciones de vida. 

Así afirmó Fernando Pizarro, repre-
sentante de la mesa de seguridad 
pública. “Es una muy buena inversión, 
era necesario contar con un parque 
automotriz más amplio para la se-
guridad, es una inversión positiva y 
que mejora el trabajo en esta dispersa 

comuna. La solicitud se elevó por la 
mesa de seguridad pública del año 
anterior, una gestión del consejo del 
año 2022 pero fue una sugerencia 
de una necesidad expuesta desde la 
misma mesa”. 

La incorporación de estos nuevos 
vehículos para carabineros es un paso 
más hacia un entorno más seguro y 
tranquilo para todos, demostrando 
también que cuando la comunidad 
y las autoridades trabajan unidas, se 
pueden alcanzar metas significativas. 
Esta nueva indumentaria es un recurso 
valioso que fortalecerá su capacidad 
para proteger y servir a la comuna.

“LLEGARON DOS MÓVILES, 
UNO PARA TULAHUÉN Y 
OTRO PARA CHAÑARAL 
ALTO, QUE ERAN LAS 
DOS LOCALIDADES QUE 
TENÍAN MÓVILES EN 
PEORES CONDICIONES. SIN 
DUDAS ESTA COMPRA QUE 
REALIZÓ EL MINISTERIO 
DEL INTERIOR NOS VA A 
PERMITIR ENTREGAR MEJOR 
SEGURIDAD A NUESTRA 
COMUNIDAD”
CRISTIAN HERRERA PEÑA
ALCALDE DE MONTE PATRIA 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Ordenado por 3° Juzgado de letras de Ovalle Rol: E-613-2023 y Rol E-425-2023.
Comisión: 12% más impuestos    Exhibición: jueves de 9:00 a 13:00 hrs. Consultas: +56976680177

R E M A T E S                REMATE JUDICIAL EN OVALLE

MIGUEL A. GUZMAN YURI   RNM 1344

Viernes 29 de septiembre de 2023, a las 11:00 hrs, en calle 
Tangue 38, Ovalle.

STATION WAGON RENAULT DUSTER ZEN 2.0 AÑO 2019 
PPU KVWH.76
AUTOMOVIL CHANGAN CS15 HB 4X2 1.5 AÑO 2020 
PPU PGLK.97

Rio Hurtado apuesta por el desarrollo de 
la paleontología y el turismo científico 

ESTA SEMANA ESTÁ CONSIDERADO UN SEMINARIO PALEONTOLÓGICO 

En el Big Bang Park de Coquimbo se instaló una infografía sobre el titanosaurio, con el objetivo 
de incitar la visita de turistas a Río Hurtado. 

CEDIDA

En la comuna limarina se hallaron los primeros fósiles de 
dinosaurios del país, y con ese atractivo el municipio busca 
potenciar la llegada de turistas. Entre las medidas que se han 
tomado al respecto, se destaca que este lunes se inauguró un 
espacio en el Big Bang Park de Coquimbo, con información del 
titanosaurio descubierto en Río Hurtado. 

Durante muchos años, el principal atrac-
tivo turístico de Río Hurtado ha estado 
en el Monumento Natural Pichasca, 
en donde se encuentra una réplica a 
tamaño real de un titanosaurio.

Y no es para menos, ya que en este 
lugar se hallaron los primeros fósiles 
de dinosaurio del país. No obstante, 
en el último tiempo se han confirmado 
nuevos hallazgos paleontológicos, como 
por ejemplo, el diente de un abelisaurio. 

Por esta razón, desde la Municipalidad 
de Río Hurtado buscan desarrollar la 
paleontología y el turismo científico, 
para de esa forma potenciar la llegada 
de turistas a la comuna. 

“Nosotros queremos potenciar el co-
nocimiento científico que debe existir 
en cada uno de los habitantes de la 
región, para que conozcan la historia 

que hay detrás del hallazgo de dino-
saurio. Es importante que la gente 
conozca la historia de Río Hurtado y 
de la región. Queremos potenciar el 
turismo con intereses especiales, como 
el turismo científico, por eso estamos 
dando a conocer que Río Hurtado es 
una comuna con una riqueza cultural 
y que es amigable de visitar”, indicó 
la alcaldesa Carmen Juana Olivares. 

CONVENIO CON BIG BANG PARK 
Este lunes 25 de septiembre comenzó 

la “semana del turismo”, y en Río Hurtado 
han alistado diversas actividades para 
precisamente potenciar sus atractivos 
turísticos, entre ellos, el Monumento 
Natural Pichasca. 

En este contexto, durante este lunes 
se inauguró en el Big Bang Park de 
Peñuelas en Coquimbo una infografía 

de aproximadamente cuatro metros, con 
información del titanosaurio encontrado 
en Río Hurtado. 

Esto se logró gracias a un convenio 
entre los dueños del parque coquimbano 
y la municipalidad de Río Hurtado, con 
el fin de que más personas conozcan 
este atractivo turístico. 

“Esta es la semana del turismo, y 
lo iniciamos este lunes 25 en el Big 
Bang Park de Peñuelas en Coquimbo, 
porque hemos realizado una alianza 
estratégica con el dueño del lugar, don 
Jorge Monsalve. En este lugar hay un 
parque temático de dinosaurios, y en 
Chile el primer dinosaurio se encontró 
en Río Hurtado. Por eso nos brindaron 
un espacio para poner una infografía, 
en la cual se señala la importancia de 
nuestro titanosaurio y sus característi-
cas. En esta infografía además hay un 
código QR para invitar a las personas a 
la comuna”, indicó la alcaldesa Olivares. 

NUEVAS INFOGRAFÍAS 
Mientras en Coquimbo se incentiva la 

llegada de turistas hacia Río Hurtado, 
en la propia comuna limarina avanzan 
en mejoras y nuevos atractivos para 
el Monumento Natural Pichasca, para 
esa forma ofrecer un panorama aún 
más completo. 

“En Río Hurtado estamos preparando 
nueva infografía que tiene relación con 
el abelisaurio y el cocodrilo que fue 
descubierto en el año 2016. Toda esa 
información se va agregar al centro de 
difusión, para tener la historia de todo 
lo que se ha descubierto y de estos 
nuevos hallazgos. Se está preparan-
do esa infografía, y también estamos 
trabajando en alianza con el mundo 
privado, como lo hicimos en Coquimbo”, 
explicó la alcaldesa. 

SEMINARIO PALEONTOLÓGICO 
Por otro lado, este jueves 28 de sep-

tiembre se realizarán diversas activida-
des por el Día Mundial del Turismo en 
Río Hurtado, entre ellas, un seminario 
paleontológico, en donde habrá parti-
cipación de expertos. 

“El 28 tendremos una jornada en 
donde va participar el paleontólogo que 
dio inicio al descubrimiento del diente 
de un dinosaurio carnívoro. También va 
estar el científico que tuvo el hallazgo 
del cráneo de cocodrilo. Posteriormente 
tenemos compromisos de traer una 
paleontóloga desde Argentina, porque 
uno de los desafíos que tenemos es 
sacar toda esta información desde el 
mundo científico, para darlo a conocer 
a Río Hurtado y la región”, sostuvo.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Río Hurtado 
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CITACIÓN A ASAMBLEA EXTRAORDINARIA
CLUB DEPORTIVO SOCIAL CULTURAL 

DEPORTES OVALLE.

Se cita a Asamblea General Extraordinaria a socios 

del club,para el miércoles 27 de Septiembre del 

presente año a las 20:00 horas en sede del Club, 

Marcos Macuada 598 Población Pacifico.

TEMA:

Publicación Modificación Estatutos

Se ruega asistencial y puntualidad.

En Monte Patria se hace entrega 
de 37 títulos de dominio

EN EL CENTRO CULTURAL HUAYQUILONKO

En el Centro Cultural Huayquilonko se hizo entrega de 37 títulos de dominio. CEDIDA

El documento les permitirá 
a los beneficiados y 
beneficiadas acceder a 
diversos subsidios que 
ofrecen el Gobierno y los 
municipios.

El Centro Cultural Huayquilonko 
de Monte Patria fue el escenario de 
una emotiva ceremonia, donde 36 
familias y el Club Deportivo Vida y 
Obra de los Ángeles de Rapel, reci-
bieron de parte del Seremi Marcelo 
Salazar, el alcalde Cristian Herrera 
y el concejal Brajean Castillo, sus 
esperados títulos de dominio, do-
cumento que los acredita como 
dueños legales de sus terrenos y les 
permitirá mejorar su calidad de vida.

Las familias beneficiadas pertene-
cen a los sectores de Los Angeles 
de Rapel, Chañaral Alto, Bellavista, 
Colliguay Alto, Vado Hondo, Higueral 
de Carén, Huatulame, Las Ramadas 
de Tulahuén, Agua Chica, Los Tapia, 
Chañaral de Carén, El Barranco y  
Monte Patria Urbano.

“Estamos muy contentos, nuestro 
trabajo con el equipo del Ministerio 
es justamente llegar a los territorios, 

tener un desarrollo social en las ve-
cinas, en los vecinos, y claramente la 
entrega de títulos de dominio es un 
fin de un esfuerzo tremendo de las 
familias, de perseverancia, de lucha, 
pero también es un comienzo para 
las familias, es un comienzo de una 
nueva vida, de nueva esperanza, de 
nuevos proyectos, asociados prin-
cipalmente a ampliaciones de sus 
casas, a construcción de casas, a 
mejorar el campo productivo, a lograr 
tener servicios de agua potable, 
de energía, y también postular al 

subsidio rural, habitacional”, explicó 
el Seremi de Bienes Nacionales 
Marcelo Salazar.

El Seremi destacó además, “que 
las mujeres que reciben el título de 
dominio, esa propiedad, ese título 
de dominio, ese inmueble, no in-
gresa a la propiedad de la sociedad 
conyugal, esto para proteger a la 
mujer y también a los hijos y a las 
hijas de las familias”.

Por su parte, el beneficiario Carlos 
Echeverría  del sector Ángeles de 
Rapel indicó que “Esta una feli-

cidad por haber logrado, después 
de tantos años, 25 años luchando 
para obtener este Título que ya es 
propio, donde podemos postular y  
hacer lo que queramos en nuestro 
pedacito de tierra que tenemos. Feliz 
muy feliz por todas las personas 
que obtuvieron este título”.

Finalmente, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera valoró la 
entrega de este documento que les 
da seguridad a las y los vecinos de 
la comuna.

 “La emoción que pudimos ver de 
cada una de las 37 personas que hoy 
día recibieron su título de dominio 
y una institución porque llevaban 
mucho tiempo esperando, porque 
habían hecho toda su vida en un 
terreno que no les pertenecía, que 
no sabían qué iba a pasar, con el 
temor que en algún minuto lo sa-
caran de lo que habían construido 
sin la posibilidad de entregárselo 
después en herencia, por ejemplo, 
a las nuevas generaciones. Creo 
que lo que hoy día ellos reciben es 
seguridad, es tranquilidad, es una 
cuota de esperanza después de tanto 
luchar por obtenerlo, así que muy 
contentos con la emoción de los 
mismos beneficiarios y agradeciendo 
al  Ministerio de Bienes Nacionales, 
al Presidente Gabriel Boric, por 
permitir a estos montepatrinos y 
montepatrinas tener desde hoy día 
un pedacito de Chile con un título, 
con todos los temas legales que les 
permiten estar con la tranquilidad 
de que nadie los va a mover de su 
terreno”, manifestó el edil.

Monte Patria

“ESTA UNA FELICIDAD POR 
HABER LOGRADO, DESPUÉS 
DE TANTOS AÑOS, 25 
AÑOS LUCHANDO PARA 
OBTENER ESTE TÍTULO 
QUE YA ES PROPIO, DONDE 
PODEMOS POSTULAR Y  
HACER LO QUE QUERAMOS 
EN NUESTRO PEDACITO 
DE TIERRA QUE TENEMOS. 
FELIZ MUY FELIZ POR 
TODAS LAS PERSONAS QUE 
OBTUVIERON ESTE TÍTULO”
CARLOS ECHEVERRÍA
BENEFICIARIO 
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de quienes quedan en prisión pre-
ventiva o quienes no, son decisiones 
que toman los tribunales de justicia 
que es un poder independiente del 
Ejecutivo. Tiene que ver también 
con las investigaciones que se están 
realizando, la prisión preventiva es 
una medida excepcional que lo que 
busca es asegurar el resultado de la 
investigación o evitar la comisión de 
nuevos delitos, o la destrucción de 
pruebas y en ese sentido si los tribu-
nales determinaron que hay personas 
que tienen que estar y otras que no, 
es una decisión que respetamos”.

-El hecho de que hayan sido detenidos 
un carabinero en ejercicio y otro en 
retiro, ¿les preocupa en el contexto 
del crimen organizado?

“Por eso es muy relevante este golpe 
que se le dio a esta organización y, 
por cierto, habrá que ver la participa-
ción de estos funcionarios policiales 
y determinar las responsabilidades 
eventuales que les puedan acometer 
en estos ilícitos”.

CARTA QUE NO SE FIRMÓ
-¿Cree que si se hubiese firmado el 

documento propuesto por el Presidente 

por los 50 años del golpe de Estado 
no habría tanta crispación política 
en el país?

“El Presidente de la República (Gabriel 
Boric) hizo todos los esfuerzos para 
que hubiera una conmemoración a 
50 años del golpe de Estado que 
nos permitiera tener ciertos acuerdos 
comunes. Primero, que la democracia 
siempre se defiende, que los problemas 
del sistema democrático se resuelven 
en ese marco y que nada justifica el 
uso de la violencia en política. En 
política, tenemos adversarios y nunca 
enemigos, eso es fundamental, y 
esperamos que esos acuerdos que 
son básicos, que sí los suscribieron 
los expresidentes de la República de 
distintos sectores, sean la base con 
la que podamos construir el futuro 
de nuestra democracia”.

-¿Cómo analiza que aún existan 
decenas de familias que no han 
obtenido justicia?

“Eso es muy doloroso, que haya 
centenares de familias que todavía no 
puedan encontrar a sus seres queridos 
o realizar los duelos que todos qui-
siéramos tener cuando no contamos 
con un familiar. Es una herida abierta 
para los familiares, pero, por cierto, 

En su visita a la Región de Coquimbo, 
el subsecretario de Justicia y Derechos 
Humanos, Jaime Gajardo, habló diversas 
temáticas contingentes a su cartera. 

En este sentido, defendió la legitimi-
dad del sistema judicial en Chile, opinó 
sobre algunos artículos aprobados en 
el Consejo Constitucional y expresó 
su preocupación frente al avance del 
crimen organizado en Chile y países 
vecinos.

-¿Hay justicia para todos en Chile?
“Lo primero, es que en nuestro país 

hay un sistema de justicia, hay un 
Poder Judicial que funciona de manera 
independiente y garantiza el acceso 
a todos los habitantes de nuestro te-
rritorio. Tenemos desafíos pendientes 
en distintos ámbitos, pero uno diría 
que nuestro sistema de justicia es 
sólido y fuerte”. 

-¿Ve como un triunfo la desarticula-
ción de una facción de la Resistencia 
Mapuche Lafkenche?

“De todas maneras, ya lo dijo la 
ministra del Interior (Carolina Tohá) 
y nos parece que los golpes que se 
han dado a estos grupos que  están 
utilizando la violencia en la macro 
zona sur, son muy relevantes para 
mantener el orden y la paz al interior 
de dicho territorio”.

-¿No considera que fue un po-
co contradictorio que en primera 
instancia no todos los detenidos 
quedaran en prisión preventiva?

“Esto se conecta con la pregunta 
anterior, las decisiones en materia 

una herida abierta para la sociedad 
en su conjunto y esperamos que con 
los llamados que hizo el cardenal Aós 
(Celestino) o los llamados que hizo 
también el comandante de las Fuerzas 
Armadas, podamos tener información 
que nos permita conocer el paradero, 
las circunstancias, los hechos que 
llevaron a la desaparición forzada de 
nuestro país”.

-¿Hay alguna esperanza real de que 
gracias al Plan Nacional de Búsqueda 
Verdad y Justicia se dé con el para-
dero de detenidos desaparecidos?

“Yo creo que las palabras del cardenal 
dan cuenta de que el  Plan Nacional 
de Búsqueda va en el camino correc-
to. Es decir, hay más instituciones 
públicas y privadas e instituciones 
tan relevantes como la Iglesia que 
se están sumando a los esfuerzos 
para que el Plan sea efectivo, porque 
tenemos una herida que sanar como 
sociedad y para eso necesitamos la 
colaboración de todos los sectores. 
Por lo mismo, agradecemos mucho 
que la Iglesia esté en esa disposición”.

-¿Estima que las Fuerzas Armadas 
aún tienen antecedentes que aportar 
al respecto?

“Si tuvieran los antecedentes espe-
ramos que los entreguen a través de 
distintos canales que hay a disposición 
para que podamos sanar estas heridas 
como sociedad”.

-Se lo formulo así, porque las Fuerzas 
Armadas hasta ahora han dicho que 
ellos ya no manejan antecedentes...

“Eso es lo que han dicho institucio-
nalmente las Fuerzas Armadas, pero 
lo más seguro es que las personas 
que se encuentran condenadas por 
delitos de lesa humanidad o distintos 
miembros de las Fuerzas Armadas 
tengan antecedentes que puedan 
ser útiles para el esclarecimiento de 
la verdad”.

“El crimen organizado es una de las principales 
amenazas del Estado de Derecho”

JAIME GAJARDO FALCÓN, SUBSECRETARIO DE JUSTICIA

La autoridad valoró los esfuerzos nacionales e 
internacionales por desbaratar las bandas con alto poder de 
fuego. Afirmó que en Chile se está avanzando en una política 
para intervenir estas organizaciones. 

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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CONSEJO CONSTITUCIONAL
-¿Cómo analiza  la aprobación en 

el Consejo Constitucional de que los 
reos con enfermedades terminales 
terminen sus días en sus hogares?

“Lo que aprobó el  Consejo 
Constitucional es distinto a lo que 
se discutió en la comisión, por eso 
hay que hacer una diferencia, lo que 
aprobó es que los enfermos termi-
nales puedan acceder a sustituir su 
condena por el presidio domiciliario”.

-¿Pero eso no es hacerle un guiño 
a los presos de Punta Peuco, por 
ejemplo?

“Según las estadísticas que tenemos 

no hay enfermos terminales conde-
nados por delitos de lesa humanidad. 
De hecho, solo existiría menos de una 
decena de personas con enfermeda-
des terminales y ninguna de ellas ha 
sido condenada por delitos de lesa 
humanidad. A nosotros lo que nos 
parece es que en ese sentido no es 
exactamente la misma discusión que 
se había dado. De todas maneras, 
la misma indicación que se terminó 
aprobando señala que la ley tendrá 
que establecer la forma y modo en 
que se va a entregar este beneficio, 
y ahí nos parece que una discusión 
que se va a abrir es si efectivamente 
las personas condenadas por delitos 

de lesa humanidad también podrán 
acceder a esto. A nuestro juicio, esto 
es relevante en la medida que tenemos 
que tratar que no exista impunidad 
en nuestro país. Ninguna forma de 
impunidad y además, compatibilizar 
las obligaciones internacionales que 
tiene el Estado de Chile, en particular, 
después de la suscripción del Estatuto 
de Roma con esta eventual norma 
que se está aprobando en el proyecto 
de nueva Constitución”.

-¿La aprobación de no pagar con-
tribuciones por la primera vivienda 
no ahondará más las diferencias 
sociales en Chile?

“Ahí, me quedo con las palabras del 

ministro de Hacienda (Mario Marcel) 
y de la Asociación de Municipalidades 
también, en cuanto a la preocupación 
que efectivamente esto genere más 
desigualdad a nivel territorial”.

EL TREN DE ARAGUA
-En Venezuela intervinieron la 

cárcel donde se articula el Tren 
de Aragua, ¿cree que eso tendrá 
algún efecto en su actuar en Chile?

“El crimen organizado es una de las 
principales amenazas que tiene el 
Estado de Derecho, no solo en nuestro 
país, sino que a nivel regional y esto 
está ampliamente documentado, 
por lo mismo, toda intervención que 
nos permita desbaratar las bandas 
de crimen organizado, ya sea en 
nuestro territorio como en países 
vecinos, es clave para enfrentar a 
estas bandas que ponen en riesgo 
el Estado de Derecho en el país y a 
nivel regional”.

-¿Cómo se puede enfrentar al 
crimen organizado cuando tienen 
grandes capitales, no así nuestras 
policías?

“Cuando asumimos como Gobierno 
se dio la tarea de tener una política 
nacional de crimen organizado que 
ya fue presentada al Presidente de 
la República, que tiene medidas en 
distintos ejes, entre ellos en materia 
de recursos.  La Ley de Narcotráfico, 
que se aprobó recientemente en 
el Congreso, también nos permite 
más herramientas para enfrentar al 
crimen organizado. Tenemos hoy la 
herramienta del comiso de ganan-
cias, que va a ser muy importante 
para enfrentarlos y en ese sentido, 
nuestro país está transitando a paso 
firme para combatir y tener las herra-
mientas que nos permitan enfrentar 
este flagelo”.

EL DÍA
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Atleta limarino contará con nuevas 
zapatillas en el Sudamericano de Lima

MARIO BAHAMONDES

El fondista veía complicado poder adquirir la 
implementación deportiva adecuada, cuyo valor bordea 
los $250.000, aunque ayer recibió buenas nuevas desde 
la dirección del IND.

La historia de múltiples deportistas 
en Chile es muy común frente al apoyo 
que reciben de los organismos estatales. 
Cada vez que solicitan algún respaldo 
económico que les permita viajar a 
competencias de carácter local o inter-
nacional o conseguir implementación, 
las puertas generalmente se cierran. 
Es común enfrentarse a una negativa 
ante los requerimientos, en gran parte 
porque quienes solicitan, se presentan 
de manera individual o, si lo hacen a 
nombre de algún club, estos tienen 
rendiciones pendientes frente al IND.

La última semana ha sido recurrente 
con los llamados formulados por los 
deportistas de tenis adaptado José 
Luis Huerta y Claudio Barraza, que 
pretenden llegar al Nacional que el 
primer fin de semana de octubre tendrá 
lugar en Concepción o la situación del 
karateca en silla de ruedas, Gabriel 
Terán, quien busca llegar al Mundial 
de Hungría y necesita diez millones 

de pesos.
Sin embargo, la suerte del atleta 

y fondista Mario Bahamondes, de 
Ovalle, tendrá otro final en las próximas 
semanas.

Un tanto desanimado, el deportista 
mostraba su molestia ante el IND por 
no poder acceder al financiamiento 
de unas zapatillas, cuyo valor bordea 
los 250 mil pesos y que resultan ade-
cuadas para competir en las pruebas 
de largo aliento en las que participa 
tanto en Chile como en el extranjero, 
más ahora que representará al país en 
el Campeonato Sudamericano Máster 
que del 22 al 26 de noviembre se 
realizará en Lima, Perú.

“Levanté la solicitud al IND para ir al 
Sudamericano Máster en Lima, nece-
sito un par de zapatillas  especiales, ya 
que no se puede correr con cualquier 
zapatilla”, comentaba Bahamondes a 
El Día, en clara señal de que el traslado 
y estadía la financiará él en el Rímac.

 “Víctor Cortés, encargado de fon-
dos de recursos, me dice que como 
proyecto se presentan en diciembre y 
los resultados en febrero, pero sí dice 
que hay asignaciones directas que 
dependen solamente del director del 

IND, levanté la solicitud, pero antes 
de preguntarme cuánto necesitaba, el 
director me dijo que no había recursos 
que estos ya se habían designado a 
los atletas que nos van a representar 
en los Parapanamericanos”, narró el 
fondista.

“Me dieron como opción, como res-
puesta a través de un correo, que 
presentara una cotización o una fac-
tura para ver de qué forma me podía 

CEDIDAMario Bahamondes, en uno de sus tantos podios en competencias celebradas en el país.

ayudar, aunque por internet no entre-
gan cotizaciones, ellos se dedican a 
vender y ese tipo de zapatillas no se 
encuentran acá en la zona para poder 
correr”, lamentó el atleta.

Esa pequeña luz de esperanza, se 
concretó luego de conversar con el 
director del IND, Jonathan Pino, quien 
explicó que entiende un poco la molestia 
que presenta Mario Bahamondes, al 
no encontrar una respuesta inmediata 
a su solicitud, “sin embargo, le po-
demos decir que esté tranquilo, que 
tendrá las zapatillas para que pueda 
correr en Lima en representación de 
nuestro país”.

La autoridad deportiva, precisó 
que, “nosotros nos comprometimos 
a apoyarlo, pese a que no apoyamos 
a personas naturales, le enviamos un 
correo, que me parece que no lo ha 
leído. Nosotros hicimos la cotización 
por un valor de 238.000 pesos por 
el costo de la indumentaria, no le 
dijimos que se lo íbamos a comprar, 
esta gestión se la estamos haciendo 
a través de un club, tenemos clara la 
historia y lo vamos a respaldar, aunque 
esto ocurrirá en una o dos semanas”, 
fundamentó.

Explicó Pino que el proyecto ya fue 
aprobado y que la organización, un club 
donde se fundamenta el proyecto de 
apoyo al gimnasta Joel Alvarez, que 
estará en los Panamericanos 2023, 
presentará la boleta de garantía, lo 
haremos de esa forma para poder darle 
un respaldo a don Mario”, concluyó.

El atleta ovallino podrá contar con las za-
patillas que necesita para el Campeonato 
Sudamericano Máster de Lima, Perú.

CEDIDA

LEVANTÉ LA SOLICITUD 
AL IND PARA IR AL 
SUDAMERICANO MÁSTER EN 
LIMA, NECESITO UN PAR DE 
ZAPATILLAS  ESPECIALES, 
YA QUE NO SE PUEDE 
CORRER CON CUALQUIER 
ZAPATILLA”
MARIO BAHAMONDES
FONDISTA

CARLOS RIVERA V.
La Serena


